

Comité : Conseil des expert.e.s sur la sécurité mondiale

Thématique : Comment protéger les civils de l'insécurité ?

Nom de votre think tank/groupe de réflexion : International Crisis Group

1. De quelle manière votre think tank est concerné.e par le sujet ?

Notre organisation International Crisis Group a pour mission est de prévenir et d'aider à résoudre les conflits meurtriers grâce à un travail de recherche sur le terrain, des analyses et des recommandations indépendantes.

Aujourd'hui, partout dans le monde, les civils sont confrontés à une insécurité grandissante. La famine, la pauvreté et les guerres conduisent à de nombreux conflits. La communauté internationale est atterrée par la mort de civils innocents dans les pays en guerre. Elle est également insatisfaite de son impuissance à intervenir par la force, consciente que cela ferait plus de mal que de bien. Le meilleur moyen de protéger les citoyens est sans aucun doute de mettre fin aux conflits : la paix arrêtera les massacres, et leur permettra de vivre en sécurité. Pourtant, l'inverse est-il aussi vrai ? Une intervention dont l'unique but serait de protéger la population parviendrait-elle à résoudre les conflits ?

Des conflits apparaissent ou réapparaissent tels que Israël/ Hamas, Ukraine/Russie, et bien d'autres, les premiers qui en subissent les conséquences sont les populations avec 60.000 morts et plus de 146.000 blessés dans le conflit Israël/Hamas et plus de 30.010 victimes civiles (12.605 tués et 29.178 blessés) dans celui de l'Ukraine et la Russie. Chaque conflit ayant ses propres racines, il est difficile de généraliser sur les causes de cette instabilité. De plus, le fait que les conflits soient étroitement liés les uns aux autres accroît la probabilité d'effets non voulus.

International Crisis Group permet de trouver les liens et d'identifier les causes profondes en analysant les conflits. Notre organisation apporte des conseils afin de mieux comprendre les enjeux spécifiques. Elle attire l'attention sur certains points fondamentaux pour les deux parties concernées par le conflit, elle favorise le dialogue, réduit les tensions et prend en compte les intérêts et les besoins de chacun.

Nous avons par exemple participé au processus de paix en Colombie. Le conflit entre les FARC et le gouvernement colombien a duré plus de 50 ans en faisant des milliers de morts et des millions de déplacés. Notre groupe en s'appuyant sur une analyse de terrain, en rédigeant des rapports stratégiques et en donnant des conseils aux négociateurs, a contribué à la signature de l'accord de paix de 2016

2. Que propose votre think tank ?

International Crisis Group propose différentes solutions pour aider à la résolution des conflits actuels dans le Monde mais également à prévenir ce qui pourrait se produire.

Tout d'abord, notre organisation conseille à la communauté internationale de continuer à dialoguer avec toutes les parties concernées afin de résoudre les conflits et d'éviter des violences notamment sur les civils, cela dans le but de promouvoir une paix durable sans heurts et dans le respect des uns et des autres.

Ensuite, International Crisis Group demande à la communauté internationale qu'elle soutienne financièrement les pays à court d'argent à faire face aux retombées économiques de la guerre. Dans le contexte actuel, notamment la guerre en Ukraine débutée en 2022, les conséquences économiques mondiales ont été importantes, et nous avons, grâce à des actions menées sur le terrain, mis en garde la communauté internationale contre les effets indirects de la guerre sur les pays en développement et avons demandé à la Banque Mondiale, au Fonds Monétaire International, aux pays du G7, et bien d'autres d'apporter une aide financière d'urgence. International Crisis Group a rédigé un rapport "The Impact of the Ukraine War on Global Crises", où nous conseillons à la communauté internationale d'agir rapidement pour éviter que la crise en Ukraine ne provoque une déstabilisation secondaire dans d'autres régions du monde.

Et pour terminer, la communauté internationale doit anticiper les nombreux conflits à venir dans le Monde car plusieurs sont en train d'émerger.

Pour se faire, chaque année, nous surveillons les tensions internationales et nous rédigeons un rapport annuel nommé « les 10 conflits à surveiller » afin de permettre à la communauté internationale de prévenir et de désamorcer les tensions.

Notre organisation met en garde plusieurs situations conflictuelles comme Israël/Palestine, Ukraine et la sécurité de l'Europe, Chine/Etats-Unis, Etats-Unis/Mexique, etc...

Nous préconisons aux Nations Unis, aux grandes puissances d'agir en amont, de renforcer la diplomatie préventive, de surveiller tout acte de malveillance et de lutter contre le crime organisé ainsi que le terrorisme . Nous avons mis en lumière que lorsqu'un gouvernement est absent des groupes locaux prennent le pouvoir et exercent des formes de domination (extorsion, contrôle sociale...) tels qu'en Colombie avec les Gaitanistas ou encore au Sahel avec les Djihadistes.

Même si cela peut prendre du temps la paix et le retour à la sécurité pour les civils est possible.